



# NAVIDAD:

## Una opción de Conversión o Alienación

La costumbre de celebrar esta tradicional fiesta del calendario puede hacer nos perder de vista lo inaudito de su significado profundo...

Por otro lado, aquello que aconteció hace muchos años, hoy, ¿qué nos dice? ¿qué nos plantea? ¿qué nos exige? ¿a qué nos compromete?

Reflexionemos sobre el acontecimiento...

Por lo pronto, hay que dejarse sorprender por la fidelidad de Dios... El Padre Dios había anunciado, en la historia de su pueblo, su amor por los hombres y su Alianza con ellos. Este amor se concretiza en una relación íntima, tan íntima que Dios se hace hombre... pero, esta fidelidad ¿qué sentido tiene? ¿a qué se ordena? esta Alianza de amor ¿para qué es?

**La clave de interpretación es la fidelidad a una promesa de liberación.**

Desde Jesús, los hombres y los pueblos oprimidos, los hombres y los pueblos esclavos, los hombres y los pueblos sufrientes pueden esperar confiados en el obrar salvífico liberador: el Dios-hombre es la presencia concreta, real, histórica de la fuerza redentora.

Pero, ¿de qué liberación se trata? El tema de la liberación parece ser hoy un tema un tanto gastado, o un tema que da lugar a duros enfrentamientos, están los que hablan de una liberación interior, espiritual, liberación del pecado personal... y están los que plantean una liberación social, política, económica, estructural... ¿quién tiene razón? ¿los que plantean un seudo espiritualismo o los que plantean un inmanentismo secularista?

Propongo que nos alejemos de las falsas antinomias y de una vez por todas asumamos la encarnación, porque allí el rostro de Dios se hizo el rostro del hombre, lo cual significa la superación absoluta de los dualismos. Por eso, hablemos definitivamente de una liberación integradora. Liberación que sin dejar de ser "espiritual", "religiosa", "trascendente" no puede menos que expresarse y concretizarse en una liberación "social", "política", "económica", etc. Es más, si aquella tal liberación interior no se expresa en esta liberación exterior, no será más que una mentira que sirva a los que desean mantener a los pueblos en la dependencia y la esclavitud.

### ¿QUE SIGNIFICA VIVIR HOY LA NAVIDAD?

Por todo ésto, vivir hoy la Navidad significa plantearse los temas de la dependencia cultural, los temas de la dependencia tecnológica, los temas de la dependencia económica, etc. haciéndose estos planteos desde la óptica de la fe.

No sólo entonces desde una ideología o teoría política sino desde una fe profunda y crítica. Sobre todo, crítica ante el atropello de nuestros medios de comunicación social. Recordemos que el ataque publicitario es el arma más eficaz para tener al pueblo alienado, distraído, en "estado de superficialidad" y para llenar los bolsillos de los que más tienen

obviamente... Por eso, así como se afirma que algunas teologías de la liberación desdibujan los datos de la fe, hay que afirmar que la propuesta de los MCS responden, aunque no sistemáticamente ni reflexivamente, a las teologías de la dependencia liberal capitalista que mantienen el "status quo" de la opresión".

Sin esa actitud de fe crítica, el pueblo puede quedar atrapado en la red materialista de consumismo o, en el mejor de los casos, en la ambigüedad de un festejo tradicionalmente familiar sin consecuencias importantes.

De esta forma perdemos de vista que la presencia del amor, que tomó el nombre del hombre, significa:

- la fidelidad del Padre a su promesa de liberación y a su proyecto de comunión.
- la esperanza de los pobres y oprimidos.
- la opción de la divinidad por los marginados.
- el gesto que inicia el camino de la liberación total.
- el compromiso de asumir las injusticias que padecen nuestros hermanos necesitados y sus luchas.
- que el amor no es una caricatura sino hechos concretos que acaben con todo tipo de esclavitud.

Solamente si el Adviento nos prepara a vivir una Navidad así, podremos decir que se equivocan los que piensan que la religión y sus fiestas son "el opio de los pueblos"; de lo contrario seremos simplemente cómplices de un sistema injusto y esclavizante.

P. José Nicolás Alessio.



## SEMINARIO DE FORMACION

### EVANGELIZACION Y OPCION POR LOS POBRES



Organizado por laicos de las diócesis de Quilmes, Viedma, Neuquén y del Servicio de Intelectuales cristianos (SEDIC) se llevará a cabo en Quilmes, la primera semana de marzo del año próximo, un SEMINARIO DE FORMACION TEOLÓGICA, denominado "Evangelización y opción por los pobres", que estará animado por el reconocido teólogo peruano P. Gustavo Gutierrez.

#### OBJETIVOS

Al formular la invitación los organizadores han hecho saber que se proponen "abrir canales de comunicación desde nuestra práctica y producir fenómenos de cambio en libertad e integración que enriquezcan nuestro sentido de vivir juntos".

El Seminario de Formación Teológica, que se realizará entre el 2 y el 9 de marzo de 1986, está concebido fundamentalmente como un servicio a la formación de los laicos y tiene como objetivo el encuentro, la comunicación y el reconocimiento mutuo en la reflexión teológica que contribuya a profundizar las distintas experiencias eclesiales.

Al señalar los fundamentos el Comité Organizador afirma que "hoy se impone recuperar desde la Iglesia Universal y en especial desde América Latina una reflexión que anime a cambiar las estructuras y comportamientos de injusticia, que condicionan y a veces imposibilitan el desarrollo de las personas y de la sociedad.

"Por eso —continúan— será fundamental conocer las experiencias liberadoras que se están desarrollando en la

Iglesia Latinoamericana, incorporando las experiencias existentes en nuestro país en la búsqueda común de nuevas opciones pastorales que respondan a los signos de los tiempos".

"Somos los laicos —subrayan— quienes estamos llamados a encontrar nuestra particular vocación de participación y servicio en la construcción activa de nuestra sociedad y también de nuestra Iglesia".

#### TEMARIO

Durante el Seminario se abordarán los temas a partir de las diferentes experiencias pastorales desarrolladas desde Medellín y Puebla y se intentará sintetizar las distintas formulaciones teológicas: Pueblo de Dios—Reino—Jesús—Opción por los pobres—Cultura y Religiosidad Popular—Pecado—Injusticias—Violencia—Resurrección—Compromiso.

Se trabajará asimismo sobre textos bíblicos, documentos y aportes de los Padres de la Iglesia para fundamentar a presencia permanente de estos temas en la tradición cristiana.

El temario contempla para el primer y segundo día el análisis de los "Elementos fundamentales de la realidad" y "la experiencia del Pueblo de Dios en Argentina y América Latina". El tercer y cuarto día estará centrado en el tema "Justicia y Opción por los pobres". Para el quinto día se ha contemplado una Jornada de Oración sobre "Espiritualidad y Liberación". En el sexto, un análisis de las experiencias pastorales en Argentina y América Latina". Para finalizar, el séptimo día, con un plenario, evaluación y conclusiones del Seminario.

#### A LOS INTERESADOS EN PARTICIPAR

FECHA: 2 al 8 de marzo de 1986.

Lugar: QUILMES—Bs. As.

Inscripción: Hasta el 31 de Enero de 1986.

Costo Actual: Inscripción, alojamiento y comida: A35.

Dirigirse por correspondencia a:

Seminario de Formación Teológica

En BUENOS AIRES: Directorio 440 Capital Federal.

En QUILMES: Obispado de Quilmes—Carlos Pellegrini 1650—1879—Quilmes (Bs.As.).

En NEUQUEN: Obispado de Neuquén—J.B. Justo 21—8300—Neuquén

En VIEDMA: Obispado de Viedma—Yrigoyen 71—8500—Viedma.

Para coordinar la participación de las comunidades y grupos de Córdoba rogamos dirigirse a nuestra redacción: Obispo Trejo 772.